



REPUBLIQUE GABONAISE

ASSEMBLEE NATIONALE
DE LA TRANSITION



Union interparlementaire
Pour la démocratie. Pour tous.

147^e ASSEMBLEE DE L'UIP Luanda

(Angola)

23 – 27 octobre 2023

Débat général sur le thème :

**« L'action parlementaire pour la paix, la justice et les institutions
efficaces »**

Discours du Très Honorable

Jean-François NDONGOU

Président de l'Assemblée Nationale de la Transition

Luanda, 25 octobre 2023

Monsieur le Président de l'Union Interparlementaire,

Madame la Présidente de l'Assemblée Nationale de la République
d'Angola,

Monsieur le Secrétaire Général de l'UIP,

Mesdames et Messieurs les Présidents d'Assemblées,

Chers collègues parlementaires,

Mesdames et Messieurs,

Je voudrais à l'entame de ce propos m'associer aux collègues qui m'ont précédé à cette tribune, pour saluer chaleureusement le Peuple frère d'Angola et féliciter l'Assemblée Nationale de la République d'Angola qui nous fait l'honneur d'abriter cette Assemblée annuelle, dans une parfaite organisation.

Madame la Présidente, recevez, au nom de la Délégation qui m'accompagne, en mon nom propre et au nom de l'Institution que je représente ici, les vives félicitations du Peuple frère du Gabon.

De même, je voudrais témoigner ma gratitude à Monsieur le Président et à Monsieur le Secrétaire Général de l'UIP pour l'invitation qui m'a été adressée et pour celles en direction des anciens Présidents de l'Assemblée nationale du Gabon, Messieurs **Faustin BOUKOUBI** et **Guy NZOUBA NDAMA**, ce dernier pour des raisons de calendrier n'a pu être présent et me charge de vous traduire tous ses regrets. Nous

apprécions hautement toute l'amitié et l'attention accordée à notre Parlement et partant, à notre pays qui traverse une situation particulière.

Enfin, à vous chers collègues parlementaires, je ne saurai avoir assez de mots pour vous témoigner notre reconnaissance au regard des nombreuses marques de solidarité dont vous nous avez gratifié depuis le 30 août 2023, date désormais historique de ce que nous appelons chez nous, « **le coup de liberté** », orchestré par nos vaillantes et patriotiques forces de défense et de sécurité; une intervention, s'il en est encore besoin de le rappeler, qui s'est déroulée sans heurt, sans effusion de sang, sans émeute, mais bien au contraire, saluée par une liesse populaire.

Oui, Mesdames et Messieurs, le Gabon vient de démontrer à la face du monde que, même dans le désespoir, même en situation de crise, la paix peut être préservée et les parlementaires y ont un important rôle à jouer.

Si le regard curieux et interrogatif peut évidemment susciter des inquiétudes, les observateurs familiers de la vie politique gabonaise, quant à eux, devraient être confiants.

En effet, du sommet de sa lutte pour l'indépendance en 1960 et durant le processus du renouveau démocratique dans les années 90, le Gabon a toujours patiemment et pacifiquement conduit sa marche vers la

consolidation de ses institutions. Ceci, grâce à une profonde culture de la paix, de la promotion de nos valeurs, notamment le dialogue et la recherche du consensus.

Cette propension à la concertation et à la conciliation, est le lègue éternel à la Nation gabonaise de nos illustres pères fondateurs que sont, entre autres : les Présidents Léon MBA, Omar BONGO ONDIMBA ou Georges DAMAS ALEKA, ancien président de l'Assemblée Nationale et père de notre hymne national au nom évocateur « **La Concorde** », dont les paroles mélodieuses ont aujourd'hui une résonance prophétique à nos oreilles et dans nos cœurs.

Cette perpétuelle œuvre de promotion de la paix est inscrite en chacun de nous, individuellement, en notre qualité de leader d'opinion, de représentant d'une communauté et d'une partie de la Nation, et collectivement, parce le Parlement est porteur du contrat entre le Peuple et l'Etat, entre les gouvernants et les gouvernés.

Et dans cette logique, Mesdames et Messieurs, Très chers collègues, je voudrais ici rendre un vibrant et affectueux hommage à mon illustre prédécesseur, le **Très Honorable Faustin BOUKOUBI**, Président de l'Assemblée Nationale du Gabon de janvier 2019 à août 2023, qui a laissé à la postérité un ouvrage mémorable intitulé : **Livre blanc pour la paix !**

Ce livre est un riche condensé de messages, d'exhortations, de pensées et de méditations, rédigés par des représentants de la société civile, des organisations syndicales, des hommes et femmes politiques, des mouvements de jeunesse, des sportifs de haut niveau, des acteurs culturels, des acteurs du monde scientifique, des Officiers supérieurs et généraux de l'Armée, des Présidents d'institutions, des membres du gouvernement, des leaders des confessions religieuses et des communautés traditionnelles. Aujourd'hui, plusieurs parlementaires désignés par le Président de la République, Chef de l'Etat, sont les co-auteurs de ce Livre blanc pour la paix.

Cet ouvrage de près de 500 pages, publié en 2021, en vue de conjurer les ondes négatives et tout esprit de violences à la veille des élections cruciales, a été un de nos bréviaires durant les sessions d'échanges avec les populations.

C'est en cela que nous, parlementaires gabonais, nous voulons vous rassurer, car nous allons continuer à jouer notre rôle de sentinelle de la paix dans notre pays, conformément à la Charte de la Transition et aux orientations du **Général de Brigade Brice Clotaire OLIGUI NGUEMA**, Président de la République, Chef de l'État.

Mesdames et messieurs, mes très chers collègues,

Le modèle de gouvernance pour lequel les Parlementaires gabonais sont à pied d'œuvre, vise un seul objectif : la Paix, une Paix sociale et

durable, un Etat de droit inaliénable et une bonne gouvernance inclusive. Cela requiert de nombreux préalables et c'est en cela que nous avons besoin de la communauté internationale pour nous assister et nous accompagner dans la marche vers un retour à l'ordre constitutionnel.

Si les condamnations peuvent se comprendre en raison de notre éloignement actuel à certains principes démocratiques, elles ne peuvent cependant justifier, dans le cas singulier qui est le nôtre, un isolement ou des sanctions contre un Peuple qui a décidé de reprendre pacifiquement son destin en main.

C'est donc parce que le Gabon est un acteur actif de la communauté internationale qu'il a aujourd'hui besoin de la communauté internationale ; car le Gabon est et demeure une Terre d'opportunités, d'hospitalité et un éternel havre de paix.

Je vous remercie.